
Ata da Sessão Extraordinária do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão da Universidade 1 

Federal do Paraná realizada em 02 de agosto de 2019. 2 

Ao segundo dia do mês de agosto de dois mil e dezenove, às nove horas, na Sala dos Conselhos, 3 

reuniu-se o Plenário do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão da Universidade Federal do 4 

Paraná, sob a Presidência da Vice-Reitora, Professora Doutora Graciela Inês Bolzón de Muniz, e os 5 

Conselheiros Titulares: Adenise Lorenci Woiciechowski, Ana Julia Pires Ribeiro, Antonio Waldir 6 

Cunha da Silva, Marcos Minoru Hasegawa, José Renato Ramos Barbosa, Eva Cristina Rodrigues 7 

Avelar Dalmolin, Jairo Calderari de Oliveira Junior, Kelly Cristina de Souza Prudêncio, Mitzy 8 

Tannia Reichembach, Monica Ribeiro da Silva, Nilce Nazareno da Fonte, Paula Garcia de Freitas, 9 

Rennan Klingelfus Gardoni, Joice Maria da Cunha, Silvana Maria Carbonera, e Valter Antonio 10 

Maier. Estavam presentes ainda o Conselheiro Suplente Luiz Antonio Belinaso e o Pró-Reitor de 11 

Graduação, Eduardo Salles de Oliveira Barra. Justificaram a ausência os Conselheiros Adilar 12 

Antonio Cigolini, Carlos Henrique Coimbra Araújo, Silvia Cristina Osaki, Caroline Arns Arruda, 13 

Edelvino Razzolini Filho, Gisele Kliemann, Guilherme Brenner Lucchesi, Aida Maris Peres e 14 

Robert de Almeida Marques. Havendo quórum, a Presidente declarou aberta a sessão. A ata da 15 

sessão do dia 14 de junho de 2019 foi apreciada, modificada em sua linha 42 conforme solicitação 16 

da Conselheira Eva Cristina Avelar Dalmollin, sendo aprovada por unanimidade. A seguir foi dada 17 

a posse aos novos representantes junto ao CEPE: Setor de Artes, Comunicação e Design: 18 

Professoras Kelly Cristina de Souza Prudêncio (titular) e Fabrícia Cabral de Lira Jordão (suplente); 19 

Setor de Educação Profissional e Tecnológica: Professoras Sandramara Scandelari Kusano de Paula 20 

Soares (titular) e Silvana Maria Carbonera (suplente); Setor Palotina: Prof. Carlos Henrique 21 

Coimbra (titular) e Silvia Cristina Osaki (suplente); Fórum Permanente de Coordenadores de 22 

Cursos de Graduação: Professoras Nilce Nazareno da Fonte (titular) e Regina Maria Ferreira Lang 23 

(suplente) e do Fórum dos Coordenadores dos Cursos de Pós-Graduação: Professor Jairo Calderari 24 

de Oliveira Junior – PPG Solos – (titular) e Aida Maris Peres – PPG Enfermagem - (suplente). Ato 25 

seguinte, o Conselheiro Valter Antonio Maier solicitou antecipação de pauta para o item 7. Em 26 

consenso, o item 7 passou a ser o quinto item  de pauta, nominado como 04b). Passou-se à Ordem 27 

do Dia. 01) Processo: 037399/2019-24 - Quadro de Vagas para o Processo Seletivo 2019/2020 28 

dos Cursos de Graduação. Interessada: PROGRAD. Relator: Consº Emerson Joucoski. A 29 

Conselheira Nilce Nazareno procedeu a leitura do parecer favorável, pois o relator, apesar de presente, 30 

encontra-se de férias. Nesse momento, assume a presidência da sessão o Reitor Ricardo Marcelo 31 

Fonseca. Conselheira Eva solicita esclarecimentos em relação às vagas oferecidas pelos cursos de 32 

Letras. O Pró-Reitor da PROGRAD e a servidora Madlaine prestaram alguns esclarecimentos e 33 

informaram sobre o prazo e o conteúdo da Resolução 02/15 – CNE/MEC. A Conselheira Mitze Tannia 34 

Reichembach  indagou sobre o número de vagas para o SISU e a alteração de turno em cursos do Setor 35 

Litoral. Novamente, o Pró-Reitor da PROGRAD Eduardo Salles de Oliveira Barra e a servidora 36 

Madlaine Célia de Lima prestaram alguns esclarecimentos e informaram que atualmente 20% das 37 

vagas da UFPR são ofertadas via SISU, sendo que a Universidade tem autonomia para alterar esse 38 

percentual. Em relação ao curso de Gestão de Turismo, a mudança para o turno da noite visava facilitar 39 

a realização de estágios. A Conselheira Ana Julia Pires Ribeiro explicitou sua preocupação com a 40 

redução de vagas, de cinquenta para trinta, no Curso de Engenharia de Alimentos no Campus Jandaia 41 

do Sul. Em consenso, a redução passou a ser de cinquenta para trinta e cinco vagas. Em votação, o 42 

parecer acrescido com essa alteração, foi aprovado por unanimidade. O Pró-Reitor Eduardo Salles de 43 

Oliveira Barra agradeceu ao relator em férias e aos Conselheiros. Observou que o município de Terra 44 

Roxa terá curso de graduação na modalidade EAD. Destacou ainda a oferta semestral de disciplinas, 45 



duas vezes ao ano, no Curso de Administração em Curitiba, tendo como objetivo diminuir a retenção 46 

de alunos. A Presidência agradeceu ao relator e reiterou o projeto dos pólos EAD da UFPR que 47 

aumentará sua integração entre os diferentes campi. 02) Processo:  033843/2019-32 - Quadro de 48 

Vagas para o Processo Seletivo 2019/2020 dos Cursos Técnicos do Setor de Educação 49 

Profissional e Tecnológica. Interessada: Direção do Setor de Educação Profissional e 50 

Tecnológica. Relator: Consº Emerson Joucoski. A Conselheira Nilce Nazareno da Fonte fez a 51 

leitura do parecer. A Conselheira Mitze Tannia Reichembach sugeriu que nesse item e em questões 52 

similares fossem evitadas as aprovações “ad referendum” pelo proponente. A Conselheira Silvana 53 

Maria Carbonera solicitou o registro do primeiro lugar dos alunos do Curso de Petróleo e Gás 54 

integrado ao ensino médio no ENEM na região sul do Brasil entre escolas públicas e privadas. A 55 

Conselheira Monica Ribeiro da Silva sugeriu o aumento de vagas de ingresso no Curso de Petróleo e 56 

Gás. A Conselheira Silvana Maria Carbonera ponderou sobre a capacidade dos laboratórios e informou 57 

que levaria essa sugestão ao SEPT para o processo seletivo de ingresso em 2021. Em votação, o 58 

parecer favorável ao quadro de vagas proposto pelo SEPT, foi aprovado por unanimidade. 59 

03)Processo: 039000/2019-40 - Relatório Geral das vagas remanescentes para ocupação no ano 60 

de 2020. Interessada: PROGRAD. Relatora: Consª Eva Cristina Rodrigues Avelar Dalmolin. A 61 

relatora leu seu parecer, favorável ao apresentado pela interessada. O Pró-Reitor Eduardo Salles de 62 

Oliveira Barra informou que o PROVAR gerencia as vagas geradas pelos registros acadêmicos 63 

cancelados. A Conselheira Monica Ribeiro da Silva frisou a necessidade de valorizar o PROVAR e 64 

compreender melhor o número de abandonos, em torno de 30% do total de seis mil vagas. Apontou 65 

ainda a necessidade de identificar as causas do abandono e não culpabilizar apenas os alunos pela 66 

desistência. Finalizou indicando que os professores, coordenadores, mas especialmente os alunos 67 

devem ser consultados sobre os motivos de desistência. A Conselheira Paula Garcia de Freitas e o 68 

Coordenador Júlio Gomes da COPAP/PROGRAD afirmaram que esses fatores devem ser observados 69 

na nova resolução do PROVAR, que será apreciada nas próximas sessões do CEPE/UFPR. Em 70 

votação, o parecer da relatora foi aprovado por unanimidade. 04) Processo: 034614/2019-35 - 71 

Parecer sobre a criação dos  cursos de  Mestrado e  Doutorado do Programa de Pós-72 

Graduação em Engenharia e Tecnologia Ambiental. Interessado: Professor Joel Gustavo 73 

Teleken – Setor Palotina. Relator: Consº  Adilar Antonio Cigolini. Conselheiro Jairo leu o parecer 74 

favorável, tendo em vista a ausência justificada do relator. Em votação, aprovado por unanimidade. 75 

04b) Processo:145727/2016-12 - Recurso com base no art. 5º, inciso III, §1º da Res. 90/06-76 

CEPE  - indeferimento da solicitação de progressão funcional do nível Professor Associado I 77 

para o nível Professor Associado II. Interessado: Américo Augusto Nogueira Vieira. Relatora: 78 

Consª Adenise Lorenci Woiciechowski. Inicialmente a Presidência ressaltou a importância da sessão 79 

ser pública e respeitar a ampla defesa e o contraditório. A seguir, o interessado levantou questão de 80 

ordem. Alegou haver impedimento do Reitor em presidir a sessão na apreciação do seu item, tendo em 81 

vista que sua esposa e filho tem ações contra a UFPR. A Presidência, então, decidiu, preliminarmente, 82 

retirar o processo de pauta e encaminhar a questão de ordem levantada pelo interessado à Procuradoria 83 

Federal Especializada junto à UFPR para esclarecimentos. 05)Processo: 029171/2018-80 - Recurso 84 

com base no art. 5º, inciso III, §1º da Res. 90/06-CEPE - indeferimento da solicitação de 85 

reingresso do interessado ao Programa de Pós-Graduação em Engenharia Mecânica. 86 

Interessado: Rodrigo Metz Gabriel Paes. Relator: Consº Guilherme Brenner Lucchesi. A 87 

Conselheira Ana Julia Pires Ribeiro leu o parecer do relator, tendo em vista sua ausência justificada. 88 

No parecer do relator foi apontada a intempestividade do recurso. O Conselheiro Fausto Rodrigues 89 

Teixeira Filho, do COPLAD/UFPR, considerou a posição do relator um preciosismo jurídico e que 90 

portanto a mesma nem deveria ser discutida. Conselheiro Valter Antonio Maier pontuou que a 91 



importância em avaliar o mérito do pedido do interessado. A Presidência ressaltou que o relator tem 92 

autonomia e liberdade para elaborar seu parecer. A Conselheira Monica Ribeiro da Silva considerou o 93 

recurso tempestivo e lembrou que o processo foi relatado em duas câmaras com resultados divergentes 94 

e não foi mencionada a intempestividade. O Conselheiro Renan Klingelfus Gardoni pediu vistas ao 95 

processo. 06) Processo:055640/2018-16 - Recurso com base no art. 5º, inciso III, §1º da Res. 96 

90/06-CEPE - indeferimento de solicitação de cancelamento de disciplina obrigatória em 97 

caráter intempestivo. Interessado: Gregory Moro de Macedo Calvitti (Química). Relatora: Consª 98 

Monica Ribeiro da Silva. A relatora leu seu parecer, favorável ao interessado. O caso teve 99 

entendimento diverso em duas câmaras do CEPE. A Presidência explicitou sua preocupação com o 100 

procedimento da câmara revisora, previsto no atual regimento do CEPE e sugeriu a extinção do 101 

mesmo. O Professor Júlio Gomes apontou que o pedido do cancelamento foi realizado fora do prazo 102 

do calendário acadêmico. A Conselheira Ana Julia Pires Ribeiro ponderou que isso aconteceu porque o 103 

aluno foi orientado de forma equivocada.  Em votação, o parecer da relatora foi aprovado por maioria 104 

de votos. Encerrada a pauta, a sessão foi aberta a informes da plenária. A Conselheira Eva Cristina 105 

Avelar  Dalmolin questionou se o interessado em um processo da pauta pode acompanhar toda a sessão 106 

e, que, um deles entregou uma carta a ela. A Conselheira Adenise Lorenci Woiciechowski registrou 107 

que um interessado a procurou em sua sala de trabalho. A Presidência destacou o caráter público da 108 

sessão e a importância de se garantir a ampla defesa e o contraditório aos interessados, desde que os 109 

mesmos mantenham a educação e a civilidade. A Conselheira Nilce Nazareno da Fonte elogiou a 110 

audiência pública de 01 de agosto sobre o FUTURE-SE. O Conselheiro Renan Klingelfus Gardoni 111 

também considerou a experiência muito positiva. A Presidência destacou o auditório cheio do Centro 112 

Politécnico, mesmo em período de recesso escolar; bem como a grande audiência registrada pela 113 

transmissão via INTERNET. Nada mais havendo a tratar, Christian Mendez Alcantara, Secretário, 114 

lavrei a presente ata.  115 


